
Consulta 
Ciudadana: 
la gran prueba 
antes del 
plebiscito por 
la Constitución
La Asociación Chilena de Municipalidades (AChM) 
impulsa una Consulta Ciudadana, que incluirá pre-
guntas sobre temas sociales y constitucionales. 
Además, a nivel local, se agregarán dos interrogantes, 
la principal relacionada sobre independencia y atribu-
ción de los municipios en planos reguladores, movili-

dad y transporte, y procesos de evaluación ambiental. 
Según la AChM de Bío Bío, 25 de 33 comunas ya con-
firmaron su participación y la votación será presencial 
y online. Por el rango de ciudadanía involucrada, se 
considera como el gran apronte previo al plebiscito 
por la Constitución, en abril de 2020.

Encuesta tendrá preguntas locales y nacionales.
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Son, por lejos, la institución mejor evaluada por la ciudadanía. Voluntarios locales conta-
ron cómo ha sido trabajar estos más de 40 días: han atendido más de 100 emergencias, 
muchas en riesgosas condiciones.
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La Sociedad de Teatros Brieva 
La Sociedad de Teatros Brieva la constituyen los hermanos Benito y Juan José 

Brieva Durán, hijos de don Juan Brieva y María Durán. Comerciantes avecindados 
en Concepción desde la mitad del siglo XIX, época que Concepción agrupa una se-
rie de emprendedores en los más variados rubros a desarrollar.  

En un artículo publicado por la municipalidad de Concepción, en 1947 se lee:  
“Toda gran ciudad se caracteriza por la calidad de sus establecimientos de dis-

tracción. Los teatros constituyen una prueba evidente de esa manifestación progre-
sista. Concepción, por ejemplo, junto a su progreso urbanístico, cultural, industrial y 
comercial, se ha enriquecido también con un confortable grupo de establecimien-
tos teatrales, organizados por una firma constituida por hombres auténticamente 
regionales y que han puesto al servicio de esta ciudad, todos sus intereses y todos sus 
esfuerzos. Nos referimos a los Hermanos Benito y Juan José Brieva, propietarios de la 
Sociedad “Teatros Brieva”, firma dedicada exclusivamente a los negocios teatrales. 
Pertenecen a esta sociedad los teatros Roxi, Rex y Central, instalados en edificios de 
concreto armado, cuya resistencia quedó probada en el terremoto de 1939. 

Una de las grandes preocupaciones de la firma Brieva es la de servir con toda efi-
ciencia a la ciudad, presentando diariamente espectáculos de primera categoría, 
para lo cual tiene amplio contrato con las principales firmas productores cinema-
tográficas, como por ejemplo: Artistas Unidos, Columbia, Paramount, Universal y 
Werner Brothers y la casi totalidad de las películas producidas en Chile, Argentina 
y México. 

Los señores Benito y Juan José Brieva, han librado verdaderas batallas en las que 
han tenido que soportar duros sacrificios para lograr el éxito que hoy ha coronado 
tantos esfuerzos. Los hombres dotados de inquietudes superiores no reparan en la 
dura trayectoria que deben recorrer. Y ahora siguiendo sus propósitos de perma-
nente superación, están haciendo las gestiones para la adquisición de los más mo-

dernos equipos cinematográficos, negociaciones que ya están muy avanzadas, 
con las que dotarán a todos sus teatros. Se trata de adquirir equipos modernizados 
después de la guerra, en EE.UU. de Norteamérica.  

Los teatros de la firma Brieva, con sus nuevas máquinas, ocuparán la vanguardia 
en todo Chile, pues, sus equipos y condiciones materiales, solamente los teatros 
Real, Metro y Central de Santiago y el Valparaíso de Valparaíso, les podrán superar. 

Los mejores de todo el resto del país estarán en nuestra ciudad, cuyo valioso 
aporte al progreso de Concepción se lo deberemos al espíritu regionalista que ca-
racteriza a los hermanos Brieva. 

La capacidad total de los tres teatros estuvo desde hace cerca de 20 años a cargo 
del señor Ángel Ticozzi C.” 

Con la llegada en los años 60 de la televisión ocasionó un decaimiento en el nego-
cio de los cines, lo cual obligó a muchas empresas a cambiar de rumbo.  

Las grandes salas ubicadas en el centro de las ciudades, se fueron perdiendo o 
ocupadas en otras actividades. 

La firma Brieva Hermanos no estuvo exento de ello, de la firma se ha salvado a 
la fecha, de este destino, el antiguo Teatro Central vendido a la Universidad de 
Concepción, en diciembre de 1962, por uno de los descendientes de la sociedad, 
don Francisco Brieva Lamarca, hoy Teatro de la Universidad de Concepción, y 
que opera frente a la Plaza de la Independencia, único testigo de 
un pasado glorioso de esta industria, que tanta alegría ocasio-
nó al público penquista.  
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

SERGIO SEPÚLVEDA 
Integrante del Programa de Estudios 
Europeos UdeC

¿La nueva transición? 
  
Señora Directora: 

Con preocupación hemos visto 
durante estos últimos días la ins-
tauración de una suerte de “demo-
cracia del terror”, dinámica co-
mandada por la incapacidad polí-
tica y de nula gobernabilidad de 
Sebastián Piñera. De hecho, su ne-
fasta postura de combatir la crisis 
social con violencia ha redunda-
do, a lo menos indirectamente, en 
violaciones a los derechos huma-
nos confirmadas recientemente 
por organismos internacionales. 

En esta línea, para muchos en-
tendidos, la actual situación es el 
término de la transición como eta-
pa histórica. Para otros, es la finali-
zación de la transición política y el 
comienzo de la social, en tanto rei-
vindicaciones de los derechos bá-
sicos. No obstante, en lo que a mí 
respecta estamos en la parte final 
de la post dictadura, la cual, según 
el devenir de los hechos, puede dar 
paso a la verdadera transición 
transversal, fundamentada en una 
nueva Constitución. 

Sin embargo, y he aquí el proble-
ma, la política de reacción guber-
namental basada en su particular 
interpretación del estallido social, 
sumado al descrédito de la ex Nue-
va Mayoría y a la incapacidad de 

de tuerca que nos permita estar a 
la altura de las circunstancias; de 
lo contrario, quedaremos a mer-
ced de las consecuencias futuras. 

 
Fernando Fernández Ulloa

Hace algunos días, un amigo 
europeo vino a Concepción y des-
pués de hacer un tour por lo que 
queda del centro me dio su opi-
nión: “Esto está igual que Saraje-
vo”, a lo que respondí que son 
contextos diferentes. Me dijo: “Sí, 
pero a una la destruyeron los ser-
bios y acá la destruyen los mis-
mos penquistas”.  

Yo escuchaba “Uds. no tienen 
conciencia ciudadana y no cuidan 
la democracia”. Expliqué que hay 
formación ciudadana y las princi-
pales fuerzas políticas llaman a 
cuidar la democracia pero que hay 
grupos que no quieren paz ni de-
mocracia. Este amigo me señaló 
que en su país la legislación entre-
ga las herramientas para defender-
se de las amenazas a la democra-
cia y que la formación ciudadana 
es efectiva. 

En Chile se critica la falta de edu-
cación cívica y ciudadana, pero el 
currículo lo enfoca y los alumnos 

Europea, nutrirles de principios 
democráticos, de justicia social y 
respeto por los derechos humanos, 
apuntando a la formación de ciuda-
danos competentes cívicamente y 
comprometidos con las responsa-
bilidades colectivas integrando la 
diversidad con el objetivo de apren-
der a vivir juntos. Esto sería impor-
tante de rescatar en que la intole-
rancia y los ataques a la dignidad es 
lo cotidiano en estos días. 

Respecto a los mecanismos de 
defender la democracia frente a 
grupos e ideas que no comparten 
el ideario pero se aprovechan de 
ella, nuestra Carta tuvo hasta el 
año 1989 el artículo 8 que castiga-
ba las conductas de grupos y per-
sonas que atentaran contra el sis-
tema, pero en nombre del pluralis-
mo ideológico se derogó; hoy el 
inciso final del art. 19 n°15 (libertad 
de asociación) vigila aquello, pero 
es letra muerta. En Alemania, para 
prevenir las experiencias previas a 

no le dan la importancia a ello por 
considerarlo fome e irrelevante 
porque se enfatiza en algunos as-
pectos de la Constitución y las ins-
tituciones del Estado sin profundi-
zar en los derechos y deberes, por 
lo que el provecho es mínimo.  

En Europa la formación ciudada-
na es relevante porque busca dotar 
a los individuos de una “dimensión 
europea”. Esto significa que se debe 
fomentar el sentido de la Unión 

En Chile se critica la 
falta de educación 
cívica y ciudadana, 
pero el currículo lo 
enfoca y los alumnos 
no le dan la 
importancia a ello.

El cuidado de  
la democracia

Verba volant scripta manent

 Emprendedores de Bío Bío

CARTAS 

ENFOQUE
1933 su Ley Fundamental sancio-
na claramente a estos grupos que 
se apartan del orden democrático 
(Art. 9, 18 y 21), por lo que categó-
ricamente el nazismo y el comunis-
mo están proscritos. Y en varios 
países de la UE los grupos de extre-
ma derecha están prohibidos, 
como también el comunismo por 
el legado que dejó en el Este. 

El desafío que tenemos es el fo-
mento de la educación ciudadana, 
no sólo en el sistema escolar, sino 
que también para la comunidad 
en general, para evitar que la infor-
mación se dé con mala fe o distor-
sionada y para ayudar a tener ciu-
dadanos competentes y compro-
metidos para fortalecer nuestra 
democracia, en que la mayoría la 
construimos frente a unos pocos, 
que al igual que en el pasado, la 
quieren socavar desde adentro y 
que el debate constitucional con-
sidere cómo protegerse de estos 
grupos.

parte de la nueva oposición para 
unirse y ponerse al servicio de un 
objetivo superior, puede dar 
como resultado el ascenso de 
caudillos populistas. La última 
encuesta Criteria, donde Franco 

Parisi y J. A. Kast irrumpen lide-
rando las preferencias presiden-
ciales, debe ser tomada como un 
síntoma. 

Según lo expuesto, insisto en 
definir este tránsito histórico 

como el comienzo de la verda-
dera transición donde, en un 
ejercicio de diálogo cívico, las 
partes en conflicto deben pres-
cindir del imponer como lógica 
irreductible. Es necesario el giro 
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Diario Concepción

EDITORIAL

C
uando los hechos 
delictivos se repiten 
parece contumacia 
repetir su publica-
ción. Sin embargo, 
no puede llegar una 

sociedad al estado de considerar al 
crimen como normal por el sólo 
hecho de ser frecuente. Es esta una 
situación ante la cual hay que per-
manecer en estado de alerta y vigi-
lancia. No es una opción cerrar los 
ojos y simular que no ocurre. 

Especialmente ante la realidad 
brutal y repetida de la violencia, 
que puede llegar al femicidio afec-
tando a mujeres de cualquier edad, 
condición económica y social, que 
puede ocurrir al interior de la pa-
reja, en el trabajo, en los lugares de 
estudio y en los espacios públicos, 
en el ámbito del hogar, muchas ve-
ces teniendo como testigos a ho-
rrorizados menores de edad. 

El Servicio Nacional de la Mujer 
y la Equidad de Género, en relación 
con la forma más extrema de esta 
violencia, declara que “un femicidio 
no ocurre por el uso de alcohol, de 
drogas. Los femicidios ocurren por-
que vivimos en una sociedad don-
de aún se permite vivir en desigual-
dad entre hombres y mujeres”. Una 
realidad que parece impensable 
para quienes no la tienen en su pro-
pia historia de vida y ausente abso-
lutamente de su realidad cotidiana, 
pero angustiosamente concreta en 
muchas familias y parejas. 

Según la investigación de la Aso-
ciación de Municipalidades de Chi-
le, de reciente publicación y que 
analiza la violencia de género en 
Chile, 204 mujeres murieron a cau-
sa de un femicidio entre 2014 y 
2018. Para poner en el debido con-
texto la vulnerabilidad de las mu-
jeres ante estos hechos, se informa 
que en el 85% de los casos de femi-
cidio no existían medidas cautela-
res y sólo el 28% de las mujeres 
asesinadas por sus parejas o ex pa-
rejas habrían dejado constancia 

en Carabineros. El estudio tam-
bién evidenció que el 65% de los 
victimarios tenía una relación con 
la víctima: el 26% era conviviente, 
el 25% esposo y el 14% era ex pare-
ja, en menor medida ex pololo, 
amante, y conocido. 

La Ley 20.480, promulgada en di-
ciembre de 2010, sobre el delito de 
femicidio, modifica el código penal 
y la ley sobre violencia intrafamiliar, 
aumentando las penas aplicables a 
este delito, que es descrito como la 
muerte violenta de una mujer por el 
abuso del poder de género y que se 
produce en el seno de una relación 
de pareja, actual o pasada. No obs-
tante, esta ley sólo considera aque-
llos casos de asesinatos de mujeres 
en manos de sus parejas o ex pare-
jas, excluyendo otro tipo de violen-
cias de género con resultado de 
muerte. 

Las cifras son de clara y cruel 
elocuencia: 515 mujeres han sido 
asesinadas por hombres en los úl-
timos 10 años en Chile; una situa-
ción que un importante medio es-
pañol destaca, tanto por el alto nú-
mero de asesinatos como por una 
legislación insuficiente, que en la 
opinión de esa publicación “pro-
voca que los crímenes contra las 
mujeres no se castiguen con fir-
meza y afecta la contabilización 
efectiva de un fenómeno que Chi-
le no ha logrado ni dimensionar ni 
detener”. La comunidad interna-
cional ha señalado que este delito 
constituye una violación a los De-
rechos Humanos y el Estado de 
Chile es parte, no es en consecuen-
cia un asunto que deba ser enfren-
tado por una institución del servi-
cio público, es todo el aparato es-
tatal el que está involucrado y cada 
persona testigo, pues para ningu-
na persona en la sociedad chilena 
debería resultar ajena esta intole-
rable realidad.

Según la 

investigación de  

la Asociación de 

Municipalidades  

de Chile, de reciente 

publicación y que 

analiza la violencia 

de género en Chile, 

204 mujeres 

murieron a causa  

de un femicidio 

entre 2014 y 2018.

EN EL TINTERO

de prestigios, es de una magnitud 
impensable en el pasado próxi-
mo, donde pudo existir la esperan-
za de que algunos hechos poco fe-
lices, pasaran inadvertidos. 

Esta sencilla conclusión, la de 
una sociedad informada, con una 
amplia cobertura en plazo breve, 
parece no haber sido realmente in-
corporada por quienes trabajan y 
viven en función de la opinión pú-

blica, que no terminan de 
entender están allí sólo 
si esta les es favorable, lo 

suficientemente buena 
como para cederles los prin-

cipales controles de la dinámica 
nacional y delegar la tarea de to-
mar las mejores decisiones para el 
bien común. 

En este mismo momento están 
siendo seguidos de cerca, con me-
dio mundo pendiente de sus di-
chos y gestos, de su aplicación 
para resolver los temas sobre la 
mesa, se espera mucho de ellos y 
ellas, no es mucho pedir, se supo-
ne que para eso están. 

 
PROCOPIO

Los primeros  
actores bajo la lupa

LATIR

A la primera mirada no parece 
necesario referirse a determina-
das circunstancias, porque se su-
pone están a pleno conocimien-
to de todas las personas con mí-
nimo uso de sus sentidos. Sin 
embargo, una realidad de estas, 
omnipresente, parece no tener 
suficiente reconocimiento; la 
fuerza e inmediatez de las comu-
nicaciones. 

Así pasa con el con-
cepto de sociedad glo-
bal, la que vive en una 
era en la cual el evento 
comunicativo ocurre, sin 
respeto alguno por las distan-
cias, lenguas o culturas, en tiem-
po real, es decir, ahora mismo, al 
lado, aunque el hecho ocurra a 
miles de kilómetros de distan-
cia, para no mencionar aquello 
que puede estar ocurriendo en 
nuestro propio país. 

El resultado neto de esta ele-
mental y novísima característica 
es que el impacto de los aconteci-
mientos es simultáneo y el peso de 
esa propiedad en la generación 
de opiniones, o la construcción 
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Consulta Ciudadana o un primer 
apronte al plebiscito de abril 2020

VOTACIÓN SE REALIZARÁ EL PRÓXIMO DOMINGO 15 DE DICIEMBRE

Con San Pedro de la Paz como prin-
cipal ejemplo, dada su experiencia 
en este tipo de votaciones, se realiza-
rá en la Región del Bío Bío la Consul-
ta Ciudadana el próximo domingo 
15 de diciembre. 

La iniciativa corresponde a la Aso-
ciación Chilena de Municipalidades 
(AChM) y contempla un voto con seis 
consultas que abordan temas sociales 
y constitucionales. 

Las comunas tendrán autonomía 
para determinar sus propias consul-
tas y, en ese sentido, la AChM del Bío 
Bío agregará dos interrogantes. 

Independencia y atribución de los 
municipios en planes de movilidad y 
transporte, reguladores y procesos de 
evaluación ambiental; sumado a la 
consulta sobre si las empresas deben 
pagar todos sus impuestos en las co-
munas donde desarrollan sus activi-
dades, son las preguntas exclusivas 
para Bío Bío. 

Las consultas de carácter nacional 
van en relación con las demandas so-
ciales más importantes, sumado a te-
mas constitucionales, como la nueva 
Constitución y la mejor fórmula para 
llevarla a cabo, así como también el 
voto obligatorio. 

Según información proporcionada 
por la AChM del Bío Bío, 25 de los 33 
municipios confirmaron su partici-
pación en la Consulta Ciudadana, 
aunque no se descarta la posibilidad 
de llegar al 100% de las comunas. 

A partir de los próximos días, cada 
municipio comenzará a afinar sus res-
pectivos procesos, donde también 
tendrán la opción de agregar consul-
tas asociadas a sus necesidades en 
particular. 

La votación será presencial y online, 
mientras que el financiamiento será 
mixto, ya que la AChM apoyará a 
aquellas comunas que no puedan cos-
tear el proceso por sí solas. 

“Va a ser un insumo muy preciso y 
claro de lo que hemos estado obser-
vando en las marchas y escuchando en 

El mecanismo impulsado por la Asociación Chilena de Municipalidades (AChM) contará con amplia 
cobertura en la Región del Bío Bío. Ya se definieron preguntas regionales y se afinan las comunales.

FOTO: CARLA ALARCÓN C.

distintos lugares. Más allá del porcen-
taje que vote, es un buen instrumen-
to para la toma de decisiones, tanto 
para el plebiscito como también para 
las definiciones que debe hacer el Go-
bierno”, señaló Audito Retamal, alcal-
de de San Pedro de la Paz y presiden-
te de la AChM del Bío Bío. La comuna 
de Retamal haría una consulta propia 
relacionada al tema ambiental. 

La máxima autoridad de Talca-
huano, Henry Campos, comentó so-
bre la Consulta Ciudadana que “va-
mos a mantener nuestra Consulta 
Ciudadana online hasta el 15 de di-
ciembre, con el objeto de que los ve-
cinos puedan ya participar. Lo im-
portante es eso, sea cual sea el mé-
todo, que las personas puedan 
manifestar sus opiniones”. Las ra-
zones para no hacer la votación pre-
sencial tienen relación al alto costo 
económico que esto conlleva. 

El asesor de la alcaldía de Concep-
ción, Humberto Toro, se refirió a la 
Consulta Ciudadana expresando que 
“nosotros hemos tomado esta con-
sulta como un proceso altamente par-
ticipativo, que permita llegar con ma-
yores elementos al plebiscito de abril”. 
El municipio penquista dispondrá de 
15 locales de votación y desplegará 
una campaña de difusión. Además, 
en los próximas días definirán la pre-
gunta propia para la comuna. 

Desde la municipalidad de Chigua-
yante informaron que mañana darán 
a conocer los locales de votación, así 
como los respectivos canales de mesa. 
El municipio dispondrá también de 
una campaña de difusión para la co-
munidad. El proceso en Chiguayante 
será presencial y online. 

Hualpén, en tanto, someterá este 
martes a consulta las preguntas co-
rrespondientes al nivel nacional, 
puesto que aseguran que contie-
nen errores y no se quieren sentir 
obligados a que la ciudadanía vote 
preguntas cerradas.

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Es un buen insumo para la 
toma de decisiones, tanto para 
el plebiscito como para las 
definiciones del gobierno”.
Audito Retamal, alcalde de San Pedro de la 
Paz y presidente de la AChM Bío Bío.

“Lo importante es participar, 
sea cual sea el método. Lo 
importante es que las personas 
puedan manifestar su opinión”.
Henry Campos, alcalde de Talcahuano, que 
dispondrá solamente votación online.

FRASE

“Hemos tomado esta consulta como 
un proceso altamente participativo, 
que permita llegar con mayores 
elementos al plebiscito”.
Humberto Toro, asesor de la alcaldía de la 
comuna de Concepción.

El software que utilizó San 
Pedro de la Paz en consultas 
previas, será utilizado como 
matriz para otras comunas.

El voto será online y 
también presencial en 
escuelas municipales, 
Cesfam y Juntas de Vecinos.

La municipalidad de 
Talcahuano mantendrá la 
consulta que hoy desarrolla 
en su página web.
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Próxima  
semana 
nombrarán 
nuevos seremis

FOTO: LUKAS JARA M.

El intendente Sergio Giaca-
man confirmó que durante 
los próximos días nombra-
rán a los nuevos seremis de 
Cultura y Deportes. 

De acuerdo a la autoridad, 
la semana pasada entregó la 
terna de los nombres que se-
rán los reemplazos en ambas 
carteras y durante el día jue-
ves sostuvo encuentros con 
los respectivos subsecreta-
rios para acelerar los nom-
bramientos. 

“Tenemos nombres para las 
seremis que están vacantes 
que son Deportes y Cultura, 
he pedido la mayor diligen-
cia en el nombramiento de 
ambas autoridades”, explicó. 

Durante las últimas horas 
surgió el nombre de Jimena 
Molina como posible nom-
bramiento en la cartera de 
Cultura. 

En tanto, para la cartera 
de Deportes se desconoce el 
nombre de quien pudiese 
asumir, pero podría ser un 
militante de Evópoli, puesto 
que su antecesor pertenecía 
a esa tienda.

El diputado de RN por el 
Distrito 20, Leonidas Rome-
ro, aseguró que la Región del 
Bío Bío no contará con dine-
ros destinados a zonas de re-
zago para el año 2020, pues-
to que estos no habrían sido 
considerados en el presu-
puesto regional. 

De acuerdo al parlamenta-
rio, la situación queda refle-
jada en un oficio emanado 
desde la Subdere, en donde 
se le consulta por los fondos 
de convergencia, cuya res-
puesta fue que no existen di-

Diputado Romero acusa que no hay fondos de rezago para el año 2020
de su personal, nos deje sin 
una cantidad importante de 
dinero”, manifestó. 

Ante el emplazamiento, el 
intendente Sergio Giacaman 
respondió que la Subdere ase-
guró la existencia de esos di-
neros para la Región y que se 
deben presentar proyectos an-
tes del 31 de diciembre. “Se 
aprobó un monto general para 
zona de rezago y otro para 
convergencia y yo le exigí a mi 
equipo para que antes del 31 
de diciembre tengamos la ra-
tificación de esos $10 mil mi-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

neros para ese ítem. “Estos 
montos estarían prefijados y 
no son de carácter concursa-
ble, por lo que la única ges-
tión que se debía realizar, y 
no se hizo”, aseguró. 

Es por esto que pidió la sa-
lida del jefe de la división de 
Presupuesto, Alejandro Re-
yes. “Lo más adecuado sería 
que el intendente Giacaman 
les diera las explicaciones co-
rrespondientes a los habitan-
tes de la Región. Es impre-
sentable que, por una ges-
tión no realizada por parte 

llones que no se pueden entre-
gar si no existe una cartera de 
proyectos presentada”. 

La autoridad regional ase-
guró que se realizó un presu-
puesto exploratorio y que la 
presentación de proyectos se 
debe realizar a Santiago an-
tes del 31 de diciembre. “Yo 
espero tener esta semana la 
cartera de proyecto definida 
y en la medida que el equipo 
cumpla, desde luego que an-
tes del 31 de diciembre ten-
dremos esos dineros para la 
Región”, cerró.



Ciudad
6

en el país, con un 
94,4% de aprobación, 
cariño que sienten 
cuando acuden a las 
emergencias.

Es la institución 
mejor evaluada

La intensa labor de los “Chicos Buenos” 
a 44 días del estallido social en la zona

BOMBEROS HA ATENDIDO MÁS DE CIEN EMERGENCIAS

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Desde el inicio del estallido 
social en la zona, el 19 de octu-
bre, el Cuerpo de Bomberos de 
Concepción ha concurrido a 
más de 100 emergencias, mu-
chas han puesto en riesgo la 
vida de sus voluntarios, daña-
do unidades y herramientas 
para combatir el fuego. Sin em-
bargo, la promesa de servicio y 
apoyo a la comunidad sigue 
intacta. 

Probablemente el espíritu 
de cuerpo de los voluntarios, 
tanto para extinguir incendios 
como para búsqueda y salva-
mento de personas, hace que 
sean los mejor evaluados. 

Un estudio reciente de Acti-
va Research reveló que Bombe-
ros de Chile cuenta con un 
94,4% de apoyo, entre 2.000 en-
cuestados, que consideran 
bueno o muy bueno el trabajo 
de los voluntarios, cifra lejana 
al 4,7% de aprobación del Go-
bierno, 3,6% de ministros y 
3,2% de parlamentarios. 

“Los manifestantes nos han 
brindado su apoyo, sacan las 
barricadas cuando pasan las 
unidades (carros), nos decían 
‘bombero amigo, el pueblo 
está contigo’ y muchos gritan 
que nos debiesen pagar. Ha 
sido bastante el cariño que 
nos han demostrado”, contó 
José Pedreros, comandante 
del Cuerpo de Bomberos de 
Concepción. 

Eso sí, dentro de la gran masa, 
según dijo, siempre hay una o 
dos personas que marcan la di-
ferencia, pero es algo menor. 
“Nos ha llegado un insulto o por 
un equívoco una piedra muy 
cerca, pero en verdad no hay 
nada que podamos condenar”.  

Requieren $25 millones para 
cubrir los daños generados en 
sus unidades y materiales para el 
combate del fuego.

Causas y complicaciones 
El comandante Pedreros, 

que dirige a 767 voluntarios 
distribuidos en 10 compañías, 
detalló que desde el 18 de oc-
tubre hasta fines de ese mes, 
asistieron a 60 incendios y en 
noviembre, según el último 
reporte realizado el 25, ya su-
maban 35. 

La mayoría de los siniestros 
combatidos coinciden con 
manifestaciones cercanas, 
pero no es posible afirmar que 
hayan sido provocadas por al-
gunos de ellos, pues muchos 
están en investigación y, en 
otros casos, ha sido imposi-
ble realizar pericias producto 
de manifestaciones cercanas 
al incendio, o bien, como en el 
caso de Sodimac, porque a la 
semana se había retirado toda 
la estructura. 

Eso sí, en algunos casos se 
puede determinar la causa del 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

siniestro al identificar trazas. 
“Cuando hay diferentes puntos 
en una estructura puede indi-
car una acción premeditada o 
intencionalidad, como en la 
Caja Los Andes, cuando en-
frentamos cuatro focos en di-
ferentes pisos”, dijo. 

Sodimac, Compin, Preunic, 
Galería Palet y Adauy, a juicio 
del comandante, han sido las 
emergencias más difíciles de 
abordar. Peligro de propaga-
ción del fuego a departamen-
tos cercanos y materiales infla-
mables y explosiones dan 
cuenta de ello. 

“La Caja Los Andes en el piso 
11, con la mayor carga de fue-
go, afectando niveles superio-
res hasta el 15 fue uno de los 

más complejos de abordar por 
la altura y nos costó bastante 
llegar arriba”, dijo y agregó que 
Preunic fue difícil de abordar, 
pues las estructuras interiores 
habían sido modificadas, co-
municaban tres niveles, lo que 
complicó el ataque del fuego. 

Por ello, según Pedreros, lo 
ideal sería que los locales con 
bodegas informen a Bomberos 
si cuentan con altas cargas 
combustibles, que informen 
sobre sus estructuras y planos, 
sobre todo, ahora que el co-
mercio está blindado, lo que 
podría entorpecer la labor. 
 
En medio de escaramuzas 

El incendio de Compin per-
mitió a Bomberos captar el ni-

vel de la manifestación, ahí de-
cidieron acuartelamiento 24/7 
por 15 días. “Normalmente por 
cuartel tenemos 4 o 5 bombe-
ros, ahora llegamos a tener 25 
de día y 20 por las noches”. 

Dejaron sus familias, pidie-
ron permiso en el trabajo -acre-
ditado por un certificado de 
Comandancia y la Superinten-
dencia -para enfrentar la emer-
gencia-, pensando en que sería 
similar a lo vivido tras el terre-
moto de 2010, pero la realidad 
fue totalmente distinta. 

“El terremoto fue un hecho 
natural que causó destrucción, 
ahora lamentablemente ve-
mos la destrucción causada 
por el hombre. El trabajo es un 
poco complejo, pero ya nos 
acostumbramos a trabajar en-
tre la línea de la manifestación 
y las fuerzas de orden. Llevo 25 
años en Bomberos y jamás me 
había tocado enfrentar una 
emergencia entre gases lacri-
mógenos o una piedra que 
pasa muy cerca”. 

Los saqueos tras el terre-
moto fueron rápidos y Bom-
beros llegaba al lugar cuan-
do habían concluido. Ahora, 
muchas veces trabajan a un 
mismo tiempo. “Dieron 
prioridad al saqueo, no a la 
extinción de incendios, lo 
que es normal producto del 
caos que se está viviendo. 
Ahora la labor se hace con 
mesura, nos demoramos un 
poco más, pero lo logramos”. 

Por la labor que realizan lo 
primero es la prevención de 
daño de los voluntarios, a 
través del autocuidado y, 
luego, según la estructura, 
si es que puede, realizan ac-
ciones para controlarlo, de 
lo contrario se dedican a evi-
tar la propagación. 

 
Millonarios daños 

El arduo trabajo desarrolla-
do no sólo ha dejado seis vo-
luntarios heridos, todos de ca-
rácter leve, sino también mi-
llonarios gastos. 

Ocho neumáticos con daño 
graves, tras pasar sobre fierros 

“Los manifestantes nos 
han brindado su apoyo, 
sacan las barricadas 
cuando pasan las 
unidades”.
José Pedreros, comandante del 
Cuerpo de Bomberos de Concepción.

FRASE

La seremi de Vivienda realizó, durante este sá-
bado, la pavimentación de las denominadas 
“playas” que se encuentran en el centro de Con-
cepción y que se han originado tras la utilización 
de adocretos como proyectiles en incidentes. 

El seremi de la cartera, James Argo, explicó 
que “pretendemos recuperar estos espacios 
para los vecinos. Se trata de trabajos de emer-
gencias en calles Barros Arana y O’Higgins, con 
un costo cercano a los $50 millones”.

Realizan pavimentación en veredas del centro de Concepción
FOTO: LUKAS JARA M.
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Sólo buscamos ayudar y evitar mayores daños

“Ha sido un período complejo, a nadie 
le había tocado vivir algo así, entre mani-
festantes y carabineros. Eso a veces hace 
que nuestro trabajo no sea tan efectivo 
por la presencia de manifestantes, lo que 
nos ha hecho replegar”, dijo Eduardo 
Humeres, capitán Séptima Compañía de 
Bomberos. 

Comentó que la cantidad de incen-
dios atendidos durante el estallido social 
supera en creces lo que ocurrió tras el 
terremoto de 2010. 

Además, lamentó que la semana pasa-
da uno de los carros de su compañía fue 
apedreado y que producto de barrica-
das demoren más en llegar a los incen-
dios, pues sólo buscan ayudar y evitar que 
existan más daños.

En un mes atendieron incendios de un año normal

Como capitán de la Segunda Compa-
ñía de Bomberos de Concepción, Sebas-
tián Muñoz, tiene claro que lo más impor-
tante es la seguridad de sus 70 volunta-
rios al enfrentar una emergencia. 

Buscan hacer un trabajo rápido, para 
disponer de unidades para un nuevo lla-
mado, pues sólo en octubre atendieron 
más de 30 incendios, cifra igual a la de 
un año. 

Controlar un incendio, entre los des-
manes y escaramuzas, es distinto, pero 
“no tenemos nada que decir de la gen-
te de Concepción, facilitan el trabajo y abren 
las barricadas”, dijo, aunque reconoció 
el de la Gobernación como el más difícil 
de atacar debido al alto número de mani-
festantes que los hizo replegar.

de barricadas, y una unidad 
que sufrió daños estructurales 
al caer a una cámara subterrá-
nea de electricidad, le habían 
sacado la tapa. 

A esto, se suma material 
para extinción de incendios 
como: escalas, elementos mo-
trices para cortes, hachas, pi-
tones y mangueras que fueron 
consumidas por la explosión 
de fuego que hubo en Preunic. 
“La prioridad era la vida de los 
bomberos y debieron hacer 
una salida rápida”. 

Un total de $25 millones su-
man en gastos que deben ser 
devueltos desde el Ministerio 
del Interior, pues no estaban 
contemplados dentro de nin-
gún plan, pues era, según Pe-
dreros, imposible advertir lo 
que sucedería. “Nosotros fun-
cionamos con recursos del Go-

bierno y lo que aportan las 
campañas con vecinos. Con 
ellos aseguramos el bienestar 
de los voluntarios en cuarte-
les, sobre todo cuando hay 
acuartelamiento para que es-
tén hidratos y bien alimenta-
dos para enfrentar las emer-
gencias”. 

A dichos recursos deben 
agregarse $4.700 millones para 
adquirir 32 carros para el com-
bate de incendios forestales, 
monto que a pesar de existir un 
convenio de programación fir-
mado en 2018 por el Gore y la 
institución, aún no llegan. A fi-
nes de septiembre se licitó, pero 
faltaron $1.500 millones para 
adquirirlos. 

El comandante afirmó que 
han avanzado en el tema y que 
esperan ejecutarlo pronto, so-
bre todo, considerando que 

pronto se iniciará la temporada 
de incendios forestales y, posi-
blemente, deberán enfrentar-
los, al igual que los que se pro-
ducen por la contingencia so-
cial. “Es un tema que vamos a 
tener que analizar cómo se 
aborda”.  

Pedreros agregó que agrade-
ce el cariño entregado por la 
gente cuando llegan a las emer-
gencias e hizo un llamado al au-
tocuidado, pues se vive una si-
tuación compleja en el país. “Te-
nemos muchas personas 
heridas en Concepción, más allá 
de cómo haya sucedido, lo im-
portante es el autocuidado y 
ojalá que todo esto se solucione 
pronto para el beneficio de toda 
la comunidad”.

El Juzgado de Garantía de 
Talcahuano determinó de-
jar con firma mensual y 
arraigo nacional a los seis 
ejecutivos de Enap, formali-
zados por los episodios de 
contaminación ambiental 
que afectaron a Talcahua-
no y Quintero en agosto del 
año pasado. 

La magistrada Antonia 
Flores dio por acreditado el 
delito de contaminación 
ambiental, ocurrido duran-
te el proceso de alije que se 
realizó en la bahía de Con-
cepción, el 4 de agosto de 
2018, que provocó la eva-
cuación del Mallplaza Tré-
bol y recintos cercanos, ade-
más de lo sucedido en Quin-
tero días después. 

La fiscal regional, Mar-

Firma mensual y arraigo 
nacional para ejecutivos de Enap

cela Cartagena, manifestó 
que toman con tranquili-
dad la resolución. “Se debe 
destacar el trabajo de una 
fiscal especialista en esta 
causa, no estamos ni a la 
mitad del camino. Noso-
tros somos respetuosos de 
las decisiones de los jue-
ces, no tenemos nada que 
decir de la determinación 
de la jueza y más allá de las 
opiniones lo más impor-
tante es la contundencia 
de la investigación”, dijo. 

Por su parte, el abogado 
querellante, Remberto Val-
dés, apuntó a que los ejecu-
tivos formalizados son res-
ponsables de haber traído 
una bomba tóxica a la zona. 

“Hay seis ejecutivos de 
Enap que han sido cataloga-

dos por una resolución judi-
cial como responsables de 
un ilícito importantísimo, 
que causó la evacuación de 
60 mil personas por una 
bomba tóxica en Concep-
ción. Eso es contundente”, 
apuntó. 

El abogado defensor, 
Cristián Muga, valoró la re-
solución. “El tribunal esta-
bleció que no se puede es-
tablecer ninguna vincula-
ción en los daños que 
sufrieron las víctimas en es-
tas regiones. Además de 
que la Fiscalía se allane a in-
vestigar otras causas sobre 
estos hechos, lo cual ha sido 
una postura reiterada de 
Enap”, cerró. 

El tribunal fijó un plazo de 
investigación de 18 meses.

FOTO.RAPHAEL SIERRA P .
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IPC

Octubre

Anual

0,8%

2,5%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.538,80 

COMMODITIES

+0,45% Igpa 22.705,71 +0,43%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,65
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 55,42

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS

UTM NOVIEMBRE

$49.229,00

$28.229,83
Dólar Observado $797,00 Euro $892,54

Aseguran que el 
centro penquista no  
se ha desvalorizado pese 
a la incertidumbre

SEGÚN LA ASOCIACIÓN DE CORREDORES DE PROPIEDADES DE LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

Los desordenes en el centro de 
Concepción, condenados desde 
todos los sectores, no sólo han 
afectado a los comerciantes, sino 
que también a los residentes. 

Los primeros tomaron accio-
nes radicales, como blindarse. 
Mientras que los segundos, viven 
con la incertidumbre. 

No es secreto que el centro de 
Concepción tiene valores de 
arriendos de departamento más 
o menos conocidos, que fluctúan 
entre los $250 mil al mes más 
gastos comunes hasta llegar a al-
gunos que sobrepasan los $500 
mil, dependiendo del metraje y la 
ubicación. 

Mientras que los precios de ven-
tas, estos varían entre los $50 y 
$200 millones (más o menos), se-
gún también sus características. 

La duda que muchos tienen, tan-
to dueños y arrendatarios como 
inversionistas, es que si hay o ha-
brán efectos de desvalorización. 

De acuerdo a la Asociación de 
Corredores de Propiedades de la 
Región del Bío Bío, el mercado 
aún se manifiesta estable, tanto 
en arriendo como en ventas. 

“No se puede hablar de una des-
valorización del sector, dado que 
Concepción es una ciudad im-
portante e independiente de los 
hechos ocurridos. Estos no son 
de rutina permanente”, aseguró el 
presidente del gremio, Patricio 
Montaña, tras hacer las consultas 
con 31 firmas del rubro a las que 
representa. 

 
Expectantes 

En lo vivencial, no ha sido fácil. 
“La situación actual desde que 
comenzó el estallido social se ha 
mantenido expectante en cuan-
to a su término. No obstante, en 
lo habitacional los residentes del 
centro histórico son leales a su 
hogar y no han pensando en emi-
grar”, reveló el presidente del gre-
mio, Patricio Montaña. 

Eso sí, precisó que en sólo algu-
nas excepciones, especialmente 
por razones médicas, debido a las 
bombas lacrimógenas, han tenido 
que moverse de manera transitoria. 

Valores de arriendo y venta de departamentos no han tenido 
grandes variaciones. El presidente del gremio, Patricio 
Montaña, resaltó que debido a la coyuntura se están dando 
facilidades de pago en el caso de los comerciantes que  
tienen locales.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Es por ello que hay esperanzas 
de que todo termine en buenos 
términos. “Tenemos fe en que 
esto se va a revertir con el apoyo 
de todos, trabajando unidos”. 

De hecho, en el caso de los 
arrendatarios de locales comer-
ciales, se están dando las facilida-
des de pago ante bajas ventas 
que han manifestado los em-
prendedores. 

“Con respecto a lo comercial, 
claramente se han visto afectado, 
tanto por los saqueos como por 
los incendios, pero nuestra posi-
ción como agentes intermedia-
rios es consensuar soluciones en-
tre los dueños de locales y arren-
datarios”, resaltó Montaña. 

La Asociación de Corredores 
de Propiedades de la Región del 
Bío Bío, ACP, agrupa a firmas 
como Jaquelin Jara Propiedades, 
Carmen Gloria Parodi, Roberto 
Díaz, Montaña Propiedades, en-
tre otros.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

La ACP Bío Bío cuenta 
con 31 socios del área
Entre ellas: Salgado Propiedades, Ale-
gría Propiedades, Montaña Propieda-
des, Lilian Garay y Tirzo Ortiz; Scarabe-
lli Propiedades e Inverpropiedades.
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Ser Pyme en tiempos de crisis: sepa qué 
ayudas ofrece el Estado y el mercado

$

AMPLIO LLAMADO AL SECTOR A AVERIGUAR Y OCUPAR LOS CANALES DE AYUDA

Desde que detonó la crisis social 
y política en Chile, el segmento 
Pyme ha sido uno de los más afec-
tados, por eso, han aparecido una 
serie de ayudas y beneficios para ir 
en ayuda de este importante mo-
tor de la economía nacional, gene-
rador de más del 80% del empleo 
asalariado. 

Desde el Estado, invitan a visitar 
la página www.elijopyme.cl, don-
de se detallan planes extraordina-
rios. Desde Corfo, se han organiza-
do, en coordinación con entidades 
públicas y privadas, como los ban-
cos y aseguradoras, para que den 
mayores facilidades para otorgar 
créditos para capital de trabajo, re-
programar el pago de las deudas y 
agilizar el pago de los seguros com-
prometidos. 

Facilidades tributarias: el Servicio 
de Impuestos Internos ha anuncia-
do una serie de facilidades a las 
Pymes, como postergar la declara-
ción de IVA, reconocimiento tribu-
tario de pérdidas de inventarios, 
reavalúo de bienes raíces para redu-
cir pago de contribuciones y exen-
ción de multas por pérdida de libros 
contables. 

También destaca asesorías de la 
Superintendencia de Insolvencia y 
Reemprendimiento, incentivos a 
donaciones a Pymes afectadas y la 
campaña “Elijo Pyme”, que georefe-
rencia a las empresas afectadas por 
la violencia para que las personas 
sepan cuáles son, donde están y po-
der comprar ahí como una forma de 
apoyo. 
 
Financiamiento 

Con el propósito de dar una opor-
tunidad de financiamiento a aque-
llas personas que, teniendo un pa-
trimonio ligado a su propiedad (in-
movilizado) requieren de recursos 
inmediatos, surge MiPlusvalía, una 
plataforma que permite hacer lí-
quido entre el 10% y el 20% del va-
lor de una propiedad por un plazo 
de hasta 5 años, sin pago de cuotas 
mensuales ni intereses, durante ese 
período determinado. 

Este financiamiento, que se lo-
gra con la plusvalía de la propiedad 
(porque ha aumentado de valor con 
los años y probablemente lo segui-
rá haciendo en un futuro), puede 
ser una de las soluciones al proble-
ma de acceso a recursos que tienen 
los trabajadores independientes y 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Están los instrumentos para que las personas que quieran comprar en negocios 
afectados por la violencia sepan cuáles son y dónde se ubican. Asimismo, existen 
óptimas opciones crediticias para el segmento afectado.

los propietarios de Pymes, quienes en 
estas últimas semanas de crisis social 
estuvieron sin ventas (o con ventas 
marginales), teniendo que continuar 
pagando sueldos, cuotas de arrien-
dos de sus locales y pago de sus cré-
ditos, explicó el socio y gerente de la 
firma, Felipe Errázuriz. 
 
Bodegaje 

Elegir cómo y dónde almacenar 
los productos de una empresa resul-
ta determinante al momento de ar-
mar un negocio. Para el gerente co-
mercial de Bodegas San Francisco, 
Marco Ortega, “en un contexto 
como el actual, algunas empresas se 
han visto fuertemente afectadas 

con un sobrestock, debido a la fal-
ta de operación regular de sus tien-
das. En estos casos los espacios co-
mienzan a ser insuficientes, por lo 
que requieren de flexibilidad para 
enfrentar estas situaciones que re-
sultan imprevisibles”. 
 
Dicom alternativo 

Tres amigos crearon Destaca-
me.cl, un sitio que permite sacar 
un certificado de deudas alternati-
vo a Dicom, sin costo alguno, ade-
más de ayudar a generar historial 
crediticio si alguien no es parte del 
sistema financiero. Una idea espe-
cialmente atractiva para los peque-
ños emprendimientos. 

Ingresos extras 
Una buena posibilidad de acce-

der a entradas extras se relaciona 
con ser conductor de medio tiem-
po en aplicaciones de transporte 
urbano. 

“Hemos notado un mayor au-
mento en usuarios conductores, 
tras el inicio de la crisis social, que 
creemos que puede tener relación 
con personas que necesitan ingre-
sos extras para financiar sus 
Pymes, o como forma de tener un 
ingreso extra mensual”, explicó 
Beat Chile.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

10-20%
entre ese porcentaje permite hacer 
líquido la plusvalía de una propiedad la 
plataforma MiPlusvalía.

80%
aproximadamente, del empleo asalariado, 
lo generan las pequeñas y medianas 
empresas en Chile.
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Introducción a la Nueva Ley de Inclusión Laboral 1237972185 8 07 de Diciembre  14 de Diciembre  Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 96.000
Introducción a las Herramientas de Lean Manufacturing 1237962279 8 07 de Diciembre  14 de Diciembre  Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 80.000
Técnicas de Primeros Auxilios Básicos, RCP y Actualizaciones IAAS 1237962926 8 07 de Diciembre  14 de Diciembre  Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Uso y Manejo Seguro de Sustancias Peligrosas 1237995368 8 07 de Diciembre  14 de Diciembre  Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $80.000
Técnicas de Operación y Uso Especializado de Drones 1237970063 12 07 de Diciembre  21 de Diciembre Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 130.000
Técnicas de Reanimación Cardiopulmonar (RCP) 1237938380 16 06 de Diciembre  14 de Diciembre  Viernes y Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 96.000
Herramientas Técnicas para la Formación de Formadores 1237950931 16 06 de Diciembre  14 de Diciembre  Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Electricidad y Mantenciones Eléctricas de Baja Tensión 1237995265 24 06 de Diciembre  21 de Diciembre Viernes y Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 144.000
Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 06 de Diciembre  21 de Diciembre Viernes y Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 06 de Diciembre  21 de Diciembre Viernes y Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237998508 24 06 de Diciembre  21 de Diciembre Viernes y Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 06 de Diciembre  21 de Diciembre Viernes y Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000

Desarrollo Laboral

PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN SÁBADOS
DICIEMBRE 2019

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Ministro Couve detalla énfasis en 
alza de 6,2% de su presupuesto

TAMBIÉN ABORDA ROL DE PRIVADOS EN EL DESARROLLO DE LA CIENCIA, TECNOLOGÍAS E INNOVACIÓN

Además, se refirió al Pacyt: “Plantea una visión muy ambiciosa de futuro, donde se 
aborda la coordinación entre el mundo de la investigación y el productivo”.

En el marco de la entrega del infor-
me de la Mesa de Océanos para la 
COP25, por parte la profesora de la 
Universidad de Concepción, Laura 
Farías, Andrés Couve, ministro de 
Ciencia, Tecnología, Conocimiento e 
Innovación, detalló el énfasis del 
cuarto Ministerio con mayor expan-
sión presupuestaria para 2020. 

En entrevista con Diario Concep-
ción, también abordó el rol que debe 
tener el sector privado en el desarro-
llo de la ciencia, tecnología e inno-
vación, y destacó el foco en ciencia 
asociativa, programas de equipa-
miento y habló del Parque Científi-
co Tecnológico, junto con lo que se 
viene para Bío Bío el próximo año. 

- ¿Cuál es el presupuesto de su 
Ministerio para 2020? 

- Este primer presupuesto, viene 
con un incremento de un 6,2%, cons-
tituyéndose en el cuarto ministerio 
con mayor expansión para 2020, lo 
que implica fortalecer una serie de 
programas en el ámbito de la ciencia, 
con énfasis en la ciencia asociativa en 
el área de la tecnología con nuevos 
concursos de equipamiento. En el 
sector de innovación tendremos nue-
vos instrumentos que nos permitirán 
contar con más emprendimientos 
de base científico tecnológicos y, ade-
más de innovación de interés públi-
co, que es algo que también nos ha 
faltado. Finalmente, hay financia-
miento para la institucionalidad que 
estamos poniendo en marcha desde 
el Ministerio y las Seremías con re-
cursos frescos que se inyectan al pre-
supuesto del Ministerio. 

- ¿Qué oportunidades tiene el 
sector privado para invertir en 
Ciencia y Tecnología? 

 - Esto no es sólo una responsabi-
lidad del Estado, también existe una 
responsabilidad de los privados, que 
no es Responsabilidad Social o fi-
lantropía, sino que se orienta a la 
competitividad de nuestro sector 
productivo. En este sentido, nuestras 
empresas tienen hoy día la obliga-
ción hacer más I+D y más innova-
ción, porque necesitamos empresas 
más competitivas. Una economía 
debe nutrirse del conocimiento, 
ciencia y tecnología para ser soste-
nible y competitiva. 

- ¿Qué se viene para Bío Bío des-
de el Ministerio de Ciencia y Tec-
nología para 2020? 

- Desde Concepción, vamos a co-
ordinar las macrozonas, que incluye 
4 regiones (O’Higgins, Maule, Ñuble 

y Bío Bío) y comenzar a trabajar en 
desconcentrarnos territorialmente, 
como otro gran hito histórico y así ar-
ticular la investigación científica y el 
mundo de la innovación, la cultura y 
la educación. Además, nos hemos 
comprometido a estudiar la investi-
gación regional para ver cuál es la 
mejor manera de promoverla y dón-
de serán necesarios los recursos para 
que esa investigación sea competiti-
va a nivel nacional. 

- ¿A propósito del rol articula-
dor, qué le parece el Parque Cien-
tífico Tecnológico, Pacyt? 

- Plantea una visión muy ambicio-
sa de futuro, donde efectivamente 
se aborda esta coordinación entre el 
mundo de la investigación y el mun-
do productivo y, por lo tanto, orien-
tada en la dirección correcta donde 
lo que tenemos que hacer ahora es 
construir las bases para que ese gran 
proyecto tenga la masa crítica y las 
interacciones que permitan llevarlo 
a cabo de la mejor manera.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Economía sostenible y 
competitiva
De acuerdo con el Ministro Couve, “Una 
economía debe nutrirse del conoci-
miento, ciencia y tecnología para ser 
sostenible y competitiva”.
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es el protagonista del video 
que se viralizó como el 
registro de la supuesta 
detención de Carolina Muñoz.

Alejandro Muñoz 
Aguayo

Anatomía de 
una noticia falsa

“Carolina Muñoz Man-
guello” es el nombre de una 
supuesta penquista desa-
parecida, luego de ser dete-
nida por Carabineros en el 
contexto de las manifesta-
ciones ocurridas en Con-
cepción y que ha sido am-
pliamente difundido en re-
des sociales, especialmente 
en Twitter. 

Más de 10 mil mensajes 
en dicha red social, que se 
acompañan del registro en 
video de la detención de la jo-
ven, en donde se aprecia a 
una persona de pelo largo 
que es detenida por efectivos 
policiales y subida rápida-
mente al vehículo de Carabi-
neros, en medio de gritos e 
improperios. 

Miles de tuiteos piden que 
se esclarezcan los hechos y exigen 
justicia en el caso, situación que se 
vio acrecentada luego de que agen-
cias de prensa y personalidades, 
como Azucena Uresti, periodista 
mexicana, conductora radial y tele-
visiva en dicho país, tuiteó sobre el 
caso: “Durante las protestas en 
#Chile, Carolina Muñoz fue deteni-
da por Carabineros... ni su familia, 
amigos o autoridades saben dónde 
está. Aquí el momento en el que po-
licías la detienen y la suben a un 
autobús. El hecho ha intensificado 
las protestas.” Uresti cuenta con 
más de 265 mil seguidores en Twi-
tter y este mensaje fue compartido 
más de 500 veces, sólo desde esa 
cuenta. 

Esta avalancha de información 
generó artículos de prensa en me-
dios digitales franceses, belgas, es-
pañoles y argentinos, los que se han 
plegado a la demanda popular por 
saber del paradero de “Carolina”. 

Los hechos son que el registro en 
video lo protagoniza Alejandro Mu-
ñoz Aguayo, penquista de 20 años, 

tara su nombre jun-
to con su RUT, tam-
bién les dije a los 
Carabineros que 
estaban haciendo 
un mal procedi-
miento, ya que 
usaron una fuerza 
desmedida. Apar-
te estaban sin 
identificación. De 
pronto llega el ca-
rro policial , no 
me doy cuenta y 
ya estaba enci-
ma, casi me atro-
pella, con lo cual 
yo reacciono di-
ciendo “para, 
para”. En ese 
momento un 
Carabinero me 

empuja fuertemente en direc-
ción a otro Carabinero y me aga-
rran entre 5 y me suben al carro”, 
relató Muñoz Aguayo a Diario 
Concepción. 

 
La desaparición de una  
mujer que nunca existió 

Consultados por Diario Concep-
ción, fuentes oficiales indicaron que 
no existe registro de nadie llamado 
“Carolina Muñoz Manguello” y tam-
poco existe registro de su supuesta 
detención por parte de Carabineros. 
Este nombre nace desde la mala in-
terpretación del audio del video de 
la detención de Alejandro Muñoz 
Aguayo, quien grita su nombre al 
momento de ser detenido y que pos-
teriormente fue usado como el su-
puesto registro de la detención de 
Carolina Muñoz. 

“Quiero aclarar esta situación, 
porque me parece grave que se 
haya viralizado el video como la 
detención y posterior desaparición 
de una mujer”, señaló Alejandro 
Muñoz.

La supuesta desaparición de una 
penquista, luego de haber sido detenida 
por Carabineros, es una noticia falsa que 
se ha viralizado a nivel mundial.

Rodrigo Agurto Venegas 
contacto@diarioconcepcion.cl

Twitter @DiarioConce 
OPINIONES

ven, en donde se aprecia a 
una persona de pelo largo 
que es detenida por efectivos 
policiales y subida rápida-
mente al vehículo de Carabi-
neros, en medio de gritos e 

tara su nombre jun-
to con su RUT, tam-
bién les dije a los 
Carabineros que 
estaban haciendo 
un mal procedi-
miento, ya que 
usaron una fuerza 
desmedida. Apar-
te estaban sin 
identificación. De 
pronto llega el ca-

empuja fuertemente en direc-
ción a otro Carabinero y me aga-

¿Qué son los “bots” y como funcionan?
En el contexto de las manifestaciones ocurri-

das en Chile, ha proliferado la cantidad de con-
tenido falso en redes sociales. Parte de ese con-
tenido es propagado mediante el uso de “bots”, 
que intentan desinformar a los usuarios, insta-
lando “trending topics” o tendencias que permi-
tan que dicho contenido engañoso o falso circu-
le de manera masiva. 

 
¿Qué son los “bots”? 

Los “bots” son cuentas programadas en Twi-
tter, es decir, son cuentas diseñadas para difun-
dir información de manera automática en dicha 
red, a voluntad de sus creadores. Un ejemplo de 
esto es la situación denunciada en Twitter por 
el abogado Pablo Viollier, docente de la Univer-
sidad Diego Portales y miembro de la Fundación 

Derechos Digitales, en donde da cuenta de un 
mensaje que se difundió de manera simultá-
nea en distintas cuentas: “Hoy un taxista me 
dijo que vive en Puente Alto en un barrio 
malo, un vecino que delinque le dijo que les pa-
gaban por incendios y saqueos, quién les paga 
pregunte!!! Los comunistas me dijo, entre 20 
a 40 mil pesos. La historia se cuenta sola…”.  
 
¿Cómo identificar “bots”? 

Algunas factores a considerar a la hora de de-
tectar bots son: usan seudónimos o nombres si-
milares a personajes públicos; las cuentas se 
han creado el mismo día o tienen poco tiempo 
de actividad; no publican información sobre 
su vida personal y usan imágenes genéricas o de 
otras personas en sus perfiles.

las 3:50 pm, Alejandro Muñoz 
Aguayo, estudiante de Comunica-
ción Audiovisual en el instituto 
Duoc UC e integrante del departa-
mento de producción de la pro-
ductora “Encuadre Penquista”, ca-
minaba junto a su pareja por calle 
Freire, a la altura de Castellón, 
cuando presenció la detención de 
una persona por parte de Carabi-
neros y se dirigió a ayudarlo: “veo 
un piquete policial persiguiendo a 
un joven, yo quedé expectante y fui 
a ver la situación, cuando llego lo 
estaban tomando del cuello muy 
brusco, yo al ver este mal procedi-
miento, hice uso de mi libertad de 
expresión y le dije al joven que gri-

Derechos Digitales, en donde da cuenta de un 
mensaje que se difundió de manera simultá-
nea en distintas cuentas: “Hoy un taxista me 
dijo que vive en Puente Alto en un barrio 
malo, un vecino que delinque le dijo que les pa-
gaban por incendios y saqueos, quién les paga 
pregunte!!! Los comunistas me dijo, entre 20 
a 40 mil pesos. La historia se cuenta sola…”.  

Algunas factores a considerar a la hora de de-
 son: usan seudónimos o nombres si-

milares a personajes públicos; las cuentas se 
han creado el mismo día o tienen poco tiempo 
de actividad; no publican información sobre 
su vida personal y usan imágenes genéricas o de 

expresión y le dije al joven que gri-

LA DESAPARICIÓN DE CAROLINA MUÑOZ MANGUELLO NUNCA EXISTIÓ

que fue detenido fuera de la Corpo-
ración de Asistencia Judicial de 
Concepción, ubicada en calle Frei-
re entre Colo Colo y Castellón, y de-
jado en libertad el 21 de noviembre, 
mismo día en que fue detenido. 

 
¿Qué ocurrió realmente? 

El día jueves 21 de noviembre a 
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El próximo 6 y 7 de 
diciembre La Otra Zapatilla y 
la Sinfónica UdeC realizarán 
en conjunto la obra “Víctor, 
un canto para alcanzar las 
estrellas”.

Montaje 
interdisciplinario

Orquesta Sinfónica UdeC culmina 
exitosa gira por tierras aztecas

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

DE ELOGIOS Y OVACIONES

Fueron casi dos semanas de una 
aventura inédita que dejó una mon-
tón de buenas melodías y experien-
cias sonoras inolvidables. 

La gira de la Orquesta Sinfónica 
UdeC por México, que incluyó la 
realización de cinco impecables 
conciertos en imponentes y desta-
cados escenarios aztecas, llegó a su 
fin durante esta semana, dejando 
una positiva evaluación y sensación 
dentro de Corcudec. 

Así lo manifestó su gerente, Ma-
rio Cabrera, quien destacó que “el 
mercado de la música clásica, como 
también de la música popular, se 
abre desde México y tocar en cinco 
maravillosos escenarios, como el 
Teatro Juárez, es algo espléndido 
para nuestra orquesta. Concluir la 
gira en Ciudad de México, en una de 
las salas más importantes en térmi-
nos acústicos y técnicos -Teatro Ne-
zahualcóyotl- de Latinoamérica, 
fue un verdadero broche de oro”. 

Palabras a las que añadió que “en 
general, creemos que hemos tenido 
una gira muy exitosa, tanto en el 
plano artístico como en el de coor-
dinación, y también desde el aspec-
to de la recepción del público. Los 
mexicanos se portaron de forma 
genial, tal vez muy sensibilizados 
por lo que estamos atravesando 
como país”. 

Para Jaime Cofré, cornista de la 
Sinfónica UdeC, tuvo un particular 
significado poder interpretar den-
tro de cada uno de los programas 
realizados, las oberturas de Violeta 
y Víctor Jara Sinfónico. “Más allá 
que son arreglos hechos por mí, es 
especial porque la contingencia 
hace que sean necesarias este tipo 
de acciones. Si bien es cierto que so-
mos una orquesta que se nutre de 
repertorio clásico, es indudable la 
injerencia que tuvieron en la músi-
ca chilena estos dos personajes y 
también su significado para el ac-
tual movimiento social”. 

Javier Bustos, oboísta de la agru-
pación clásica, señaló respecto a 
este periplo internacional que “ha 
sido un honor y orgullo el haber 
sido parte de esta gira. Fue un pro-
grama excelente con un buen di-
rector (Mika Eichenholz), los esce-
narios todos diversos y de gran ca-
lidad, y siempre tuvimos un público 
cercano y cálido”. 

Mientras que para el concertino 
Freddy Varela, este tour “fue cada 
vez mejor, culminamos en la me-
jor sala de América, aunque el Tea-
tro Juárez es bastante inolvidable. 
El público aplaudió de pie, qué 
mejor forma de terminar esta inol-
vidable gira”. 

En detalle sobre los escenarios 
y espacios donde la Orquesta 
UdeC desplegó el misceláneo pro-
grama clásico popular, estuvie-
ron el Teatro Principal de Guana-

El periplo de la agrupación docta, que contempló cinco 
conciertos, significó su primer tour internacional en sus 67 
años de historia. El cierre de la temporada estará marcado 
por los conciertos de Navidad y actividades varias.

juato, Teatro de la Ciudad de Pu-
rísima del Rincón y el Teatro Juá-
rez, este último con más de cien 
años de historia. Destacó tam-
bién el evento realizado al aire li-
bre en la Plaza de San Miguel de 
Allende y la presentación final lle-

vada a cabo el miércoles pasado 
en el Teatro Nezahualcóyotl, per-
teneciente a la Universidad Autó-
noma de México. Escenario en 
360° rodeado por butacas y pa-
neles suspendidos en el aire para 
potenciar la acústica. 

Ajetreada agenda 
Dando vuelta la página de esta 

emocionante travesía, la Sinfónica 
UdeC no detiene su marcha, tenien-
do para los próximos meses una in-
tensa agenda de actividades y pre-
sentaciones, algunas de forma indi-
vidual y otras como parte de un 
espectáculo mayor. 

“No paramos, regresamos maña-
na a nuestro quehacer. Sabemos 
que hay un contexto social latente 
en nuestro país, lo respetamos y 

FOTOS: CORCUDEC

apoyamos, pero tenemos en lo 
pronto dos funciones en el Teatro 
UdeC con la compañía de teatro La 
Otra Zapatilla, somos parte impor-
tante de aquel montaje con la or-
questa. Después tenemos cinco pre-
sentaciones de Navidad , tres en los 
campus pertenecientes a la UdeC 
dentro de la Región y dos con mu-
nicipios amigos que nos han invita-
do a hacer este repertorio”, detalló 
Cabrera. 

Además, agregó que “y en el vera-
no, tenemos una serie de conciertos 
como el concurso de Jóvenes Ta-
lentos, abrimos y cerramos la Es-
cuela de Verano UdeC, apoyaremos 
el Festival Laguna Mágica de San Pe-
dro de la Paz y también seremos 
parte del Encuentro Internacional 
de Luthería”. 

Puntualmente, las fechas de los 
conciertos navideños serán el 14 
de diciembre en el Anfiteatro de 
San Pedro de la Paz, 17 de diciem-
bre en el Liceo de Coronel, 18 de di-
ciembre frontis de la Catedral de 
Chillán, 20 de diciembre Plaza de 
Armas de Los Ángeles y 21 de di-
ciembre en el Foro UdeC. Los hora-
rios se darán a conocer dentro de 
los próximos días.

EL TEATRO Nezahualcóyotl, en Ciudad de México, fue la última parada de 
la Sinfónica UdeC.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MIKA EICHENHOLZ 
(en el centro) fue 

quien, como director 
titular, estuvo a la 

cabeza de la Sinfónica 
UdeC en todos los 

conciertos.
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Chile resultó campeón del Sudamericano de 
Básquetbol Masculino 3×3 Sub 17, realizado en 
el CEO de Ñuñoa. El equipo capitaneado por 
el jugador regional, Felipe Inyaco, y completa-
do por Ignacio Ansaldo, Nicolás Rebolledo y 

Manuel Flores, derrotó en la final a Venezue-
la por 20-13, asegurando la corona. 

Junto con eso, Inyaco, formado en el Club De-
portivo Alemán de Concepción, fue elegido 
como el jugador más valioso del torneo. 

Felipe Inyaco fue figura en título sudamericano

Según el director regional 
del IND, Carlos Mellado, el 
proyecto cuenta con todo el 
apoyo del nivel central.

Con el respaldo 
gubernamental

PARA CARLOS MELLADO, el éxito deportivo regional merece un esfuerzo.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

CARLOS MELLADO, DIRECTOR REGIONAL DEL IND

Existe una regla no escrita, pero 
que aplica cada vez que sucede: en 
época de “vacas flacas”, la cultura y 
el deporte siempre dejan de ser prio-
ridad. Y, después de poco más de 
seis semanas del estallido social que 
sumió a Chile en la mayor crisis po-
lítica y social desde el retorno a la 
democracia, ya comenzó a eviden-
ciarse aquella tácita premisa. 

Primero, con la decisión de sus-
pender el Copec Rally de Chile, 
cuarta fecha del World Rally Cham-
pionship 2020, y que tenía a la Re-
gión como sede. Porque si bien ofi-
cialmente se dio como motivo que 
los días estipulados para la carrera 
(9, 10, 11 y 12 de abril) coincidirían 
con el desarrollo del plebiscito de 
entrada a una nueva Constitución, 
no es menos cierto que los mil 200 
millones de pesos de inversión es-
tatal que requería la competencia, 
significaban un costo muy alto en 
tiempos donde debe primar la aus-
teridad. 

La segunda y más reciente señal 
la constituye el ajuste en el presu-
puesto de los Juegos Panamerica-
nos Santiago 2023, anunciado por la 
ministra Cecilia Pérez, y que en una 
primera etapa implicaría una reba-
ja en la remuneración de los princi-
pales cargos de la corporación. 

Dadas así las cosas y sin certezas 
de cómo culminará el proceso que 
vive el país, surge la pregunta si co-
rre riesgo la ejecución del gran 
anhelo del deporte regional: el cen-
tro Polideportivo del Bío Bío. 

 
Compromiso vigente 

Al respecto se refirió el director re-
gional del IND, Carlos Mellado, 
quien enfatizó en el compromiso 
que asumió el Gobierno con el pro-
yecto deportivo. 

“Durante las últimas dos semanas 
hemos sostenido reuniones intere-
santes con la Dirección Regional 
de Arquitectura, el Ministerio de 
Desarrollo Social (Mideso) y profe-
sionales del Gobierno Regional 
(Gore) y puedo asegurar que no está 
en riesgo la construcción del Polide-
portivo. Es más, lo que percibo es 
que sigue siendo una prioridad re-
gional, pero también hay que reafir-
mar que es la primera preferencia 
que tenía el Ministerio del Deporte 
y el IND para la inversión de infraes-
tructura deportiva”, partió diciendo. 

A juicio de la autoridad, pese al 
gris panorama que se advierte en el 
país, hay obras como las del Polide-
portivo que merecen un trato espe-
cial, dada su importancia. 

“Creo que en mérito a la necesi-

“El apoyo del Gobierno al 
Polideportivo está vigente”

mos, cumplimos”, manifiesta. 
Y agrega que “hay que aclarar que 

como Región, tenemos cero infraes-
tructura deportiva pública, por lo 
que este es un requerimiento impe-
rioso que también apunta a las ne-
cesidades de carácter social. El de-
porte es la principal estrategia para 
fortalecer estilos de vida saluda-
bles, alejar a los chicos de vicios, 
enriquecer la oferta educativa de 
los establecimientos y para ofrecer 
más alternativas de desarrollo”. 

 
Semana clave 

Junto con asegurar la concreción 
de la obra, Carlos Mellado anunció 
que esta semana puede ser funda-
mental para su futuro. “Tendremos 
una nueva reunión con profesiona-
les del Mideso que nos otorgaría 
por fin la RS (resolución satisfacto-
ria), luego de subsanar algunas ob-
servaciones. Eso permitiría ya, en 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Tras la bajada del Rally Mundial y los ajustes a los Panamericanos 2023 producto 
de la crisis social, la autoridad regional aseguró que el proyecto no corre peligro.

las próximas semanas, estar mate-
rializando el inicio de la fase del di-
seño del Polideportivo, ya que el 
Gobierno Regional nos aseguró que 
el compromiso del pago de esta fase 
se encuentra absolutamente vigen-
te. Y así, si todo sigue correctamen-
te, esperamos que esto inicie su 
construcción el próximo año, para 
satisfacción de todos los deportis-
tas de la Región”, concluyó.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

dad de nuestra Región, uno puede 
entender el contexto nacional pero 
también analizar aquellos proyec-
tos que pueden ser o no posterga-
dos. Y en el caso específico del Po-
lideportivo, para nuestra ciudad, 

nuestra provincia y nuestra Región, 
sería un absurdo hacerlo. Nueva-
mente, este año Bío Bío ha tenido 
participaciones históricas en cada 
evento deportivo, lo que avala que 
pese a todas las limitantes que tene-
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, agradecemos 

a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nuestra 

querida esposa, madre, suegra, abuelita y tía. Sra. 

 

NORMA IDA ARANEDA ZAMBRANO 

(Q.E.P.D.) 

 

La Familia 

 

Copiulemu, 01 de diciembre de 2019.

DESLUCIDO RESULTADO EN LA PROVINCIA DE LIMARÍ

Cedió el liderato de la li-
guilla de Tercera A. D. Con-
cepción empató por un gol 
ante Provincial Ovalle en el 
Estadio Diaguita y quedó a 
un gol de diferencia de Lima-
che, el nuevo líder en la dispu-
ta por el ascenso a Segunda. 

Los dueños de casa co-
menzaron mejor y generaron 
bastante peligro a través de 
los desbordes de Kevin Araya. 

Sin embargo, los penquis-

Empató en el 
norte y dejó la 
punta de la tabla
D. Concepción no cuidó la ventaja y terminó 
igualando ante Ovalle. 

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

vuelta de cuartos hoy, a las 16 
horas, en La Unión.

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

tas fueron más efectivos y 
concretaron la apertura del 
marcador a los 35’, cuando 
un centro de Matías Reyes 
fue finiquitado con certero 
cabezazo de Brian Fuentes. 

En el complemento, los di-
rigidos por René Kloker se 
adjudicaron la posesión del 
balón y aumentaron la pre-
sión. Pero eso no fue todo, ya 
que también consiguieron el 
empate a los 64’ con un zapa-
tazo Celín Valdés. 

Con este resultado, el 
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contacto@diarioconcepcion.cl

1
D. CONCEPCIÓNP. OVALLE

1

Estadio: Diaguita 
Público: 1.000 personas aprox.  
Árbitro: Ignacio Navarro

GOLES

64’ C. Valdés 35’ B. Fuentes

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestro amado esposo, padre, suegro y abuelito. Sr. 
 

FAVIO CUEVAS CANDIA 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en la Iglesia Pentecostal el trébol (Edgardo Garrido 1515, 
Santa Sabina). Su funeral será hoy, después de un servicio religioso a las 10:30 h, 
saliendo el cortejo al cementerio de Santa Juana. 
 
Familia Cuevas Garcés 
 
Concepción, 01 de diciembre de 2019.

Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
tos por acompañarnos en nues-
tro duelo por el sensible falleci-
miento de nuestro querido espo-
so, padre, suegro, abuelito y 
bisabuelito. Sr. 
 

LUIS ARMANDO 
SAAVEDRA 

(Q.E.P.D.) 
 

Familia Saavedra Campos 
 
Chiguayante, 01 de diciembre de 
2019.

“León de Collao” suma 7 uni-
dades y queda segundo. En 
primer lugar quedó Limache, 
con la misma cantidad de 
puntos que los morados (tras 

superar a Trasandino por 3-
2), pero que se impone en la 
tabla por diferencia de gol. 
Lota, con Ranco 

Los mineros disputarán la 

Aprovechó la migración de una 
bandada de pájaros silvestres 
para su evasión. 
 

ÉRICA ALICIA 
NARVÁEZ BETANCUR 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en Calle 
Barros Arana 1389 Concepción. 
Su funeral será hoy, después de 
un servicio religioso a las 10:00 h, 
saliendo el cortejo al cementerio 
general de Concepción. 
 
Su Hija 
 
Concepción, 01 de diciembre de 
2019.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-

cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 

nuestro querido esposo, padre, suegro y abuelito. Sr. 

 

SEGUNDO ENRIQUE ROA 

(Q.E.P.D.) 

 

Familia Roa Zambrano 

 

Chiguayante, 01 de diciembre de 2019.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestro querido esposo, padre, suegro, padrino y abuelito. Sr. 
 

BENEDICTO SEGUNDO URIBE TORO 
(Q.E.P.D.) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Familia Uribe Stuardo 
 
Hualpén, 01 de diciembre de 2019.
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10/23 7/31
LOS ÁNGELES

13/32
SANTIAGO

7/31
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

11/32
TALCA

8/24
ANGOL

9/23
TEMUCO

7/17
P. MONTT

11/24
LUNES

10/23
MARTES

11/24
MIÉRCOLES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Florencia

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Plaza Perú 111-115, local 2 y 3

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, local C

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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